

## Parole d'étudiant

### Et si l'aventure humaine devait échouer...



PHOTO D.R.

Cette grande personne qu'était Théodore Monod nous posait déjà la bonne question il y a 15 ans. Cette formidable aventure humaine, d'évolution, d'adaptation se trouve maintenant à un tournant décisif qui déterminera ni plus ni moins la survie, demain, de l'humanité dans son ensemble. En cause, certainement, un modèle économique dont la finalité n'est plus d'être au service de l'homme mais l'homme au service du modèle. L'homme se retrouve à entretenir un système qui

affirme n'avoir aucune limite à son besoin de croissance, consommatrice de ressources. C'est oublier que nous faisons partie d'un tout, que nous sommes tous embarqués sur le même navire qui est loin d'être infini. Notre terre s'épuise à grand pas: réchauffement climatique, chute de la biodiversité, pollution de tous les milieux jusqu'aux plus reculés, émergence de nouvelles maladies. Que pouvons nous y faire, me direz-vous ? Je reste convaincu que chacun d'entre nous détient une partie de responsabilité mais, heureusement aussi, une partie de la solution. Au niveau individuel d'abord, le plus grand pouvoir réside dans l'acte d'achat. Acheter, c'est voter ! Alors,

ouvrez les yeux en remplissant votre panier. Privilégiez le bio, l'équitable, le durable, le réutilisable. Bannissez lingettes, minidoses et suremballage. Avez-vous vraiment besoin de ces produits ? Il devient urgent d'amorcer la fin du mythe de la croissance, la fin du toujours plus pour embrayer une décroissance soutenable au Nord. Au-delà des besoins de base, le bonheur n'est pas dans ce que nous possédons, mais dans ce que nous sommes. Le Sud, quant à lui, a besoin de se développer afin de satisfaire ses besoins de base. Encore actuellement un enfant meurt toutes les 7 secondes faute d'eau potable, c'est inacceptable. Comment s'étonner de l'instabilité politique du

monde quand une extrême pauvreté côtoie richesse et gaspillage ? La décroissance du Nord est une nécessité pour éviter d'aller droit dans le mur, mais aussi pour permettre cette croissance du Sud. L'espérance a toujours sa place, les mentalités évoluent. Continuons à ignorer le respect de Vie dans son ensemble et c'est toute l'aventure humaine qui disparaîtra...

**Laurent Lievens**  
étudiant en 3<sup>e</sup> Ingénierat  
de Gestion FUCaM

